
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 9 DE DICIEMBRE DE 1808.

Santa Leocadia Virgen y Martir.

Gerona 14 de noviembre.

La accion siguiente da un nuevo crédito á los Somatenes, y hará siempre un honor á sus valerosos Comandantes.

El día 30 de octubre recibió orden de D. Juan Claros el capitán que fue de Miqueletes en la pasada guerra con Francia D. Narciso Coderch, de 70 años de edad, para que detubiese toda la gente de su lugar de Espolla, Villamaniscle, S. Quirce y Rebos, y la colocase en los puntos mas ventajosos, por si el enemigo atacaba por Palau, advirtiéndole, que en este caso reunirían con él una avanzada apostada en S. Pedro de Roda. Se dispuso así, porque juntos estos Somatenes, podrian sostener las fuerzas superiores, que mandaba en las cercanias de Rosas D. Juan Claros, ó por lo menos impedir la entrada del enemigo por la espalda del monte, preservando al mismo tiempo aquellos Pueblos de una invasion. Efectivamente el 8 de este entraron en la villa de Llansa 180 Satélites Italianos con un Comandante, su esposa, y tres subalternos. Habiéndolo sabido los Comandantes de los Somatenes de los Pueblos referidos Coderch y Pairet, se dirigieron contra ellos, sin intimidarles lo que se les aseguró, que aquellos componían solamente la vanguardia de mil hombres, que se dirigian á la misma Villa. A pesar de esto determinaron atacarlos con unos cien hombres, de los cuales iban armados 60, y previnieron á los demas que se mantuviesen en los cerros, procurando ser vistos del enemigo. Empezó el ataque á las 2 de la tarde, acometiendo los paisanos á la Villa por varios puntos: los enemigos se recogieron

á una altura cercana al mar, en donde hicieron una fuerte resistencia; pero al fin se rindieron los invencibles al intrépido valor de unos quantos paisanos armados. Nuestros Comandantes, vista la señal de un pafuelo blanco que hacia uno de ellos, enviaron un paisano armado para intimarles dexasen las armas en la ladera de un monte, apartándose á la opuesta, y habiendo obedecido prontamente, se entregaron todos prisioneros.

Efectivamente el día 12 entraron en esta Plaza 107, entre estos 4 oficiales, y la muger de uno de ellos, con la particularidad de venir esta vestida de hombre: ayer llegaron 26 mas de los mismos, habiendo quedado 2 enfermos en Palamos, y 4 en la Escala; de lo que resultan 139 prisioneros, y segun la deposicion de los mismos, han sido muertos, heridos ó extraviados los restantes. Por parte de los paisanos no ha habido mas que un herido.

Oviedo 29 de noviembre.

Nuestro General de la Reserva, que ha salido de esta en la mañana del 21, se halla ya con fuerzas bastantes á cubrir los principales puntos de la avenida por donde el enemigo nos amenazó. Dentro de mui pocos dias, y acaso en el de hoy, tendrá ya las suficientes para ocupar todos los que no cubre nuestro ejército de la izquierda. Se halla en las inmediaciones de Rivadese-lla; y á vista de su marcha y fuerzas que iba reuniendo, parece que el enemigo se fue replegando, y se halla á bastante distancia de los puntos que habia avanzado. Las activas disposiciones de la Junta principal de provisiones, para el desempeño de su encargo, unidas á las mui vigorosas de esta Suprema, para aumentar las tropas que van á cubrir esta Provincia, y disponer su mejor sustento y abrigo, deben calmar toda la agitacion y terror que se habia apoderado de los habitantes de esta Capital y poblaciones circunvecinas; pues quando los franceses se hubiesen determinado ó determinasen la mui aventurada invasion de esta Provincia, ni lograrían, ni lograrán buen resultado, mayormente quando hai bastantes fuerzas por las circunstancias del terreno, para disputar vigorosamente la entrada, y mui sobradas para dexar cortado y sin recurso alguno á mucho mayor ejército que el que por ahora pudieran introducir. Los preparativos de armas y municiones que se reparten por las poblaciones inmediatas, y víveres de todas clases que se remiten á los puntos amenazados adonde van caminando nuestras tropas, todo lo han puesto en movimiento. Todo respira guerra, libertad y venganza

Coruña 9 de diciembre.

SEÑOR EDITOR.

No hai un Español que ignore el peligro en que se halla la Patria, y que no conozca que para salvarla, es menester no perder un instante en contribuir todos con sus personas y auxilios á la defensa. Es cierto que por el supremo Gobierno se dieron sabias disposiciones, y tambien es cierto que desean su pronta execucion los buenos patriotas; pero con todo vemos que la execucion se retarda con notorio riesgo de nuestra libertad. Yo no me meto en el exámen de la causa de este atraso; pero sea la que fuere, es preciso destruirla al instante, y remediar el mal; de lo contrario temo funestos efectos. Los exércitos de nuestro enemigo son numerosos, y para rechazarlos se necesita gente. Este recurso no falta en el Reino; pero es preciso que esta gente sepa manejar el arma, y este uso no se adquiere en un dia, ni en dos. Se necesita ademas dinero, tan poco falta este; ni medios con que hacerlo; y finalmente mas vale que de buena ó mala gana contribuyan todos á su defensa, que tener que darlo todo al enemigo. Tambien es preciso que se tomen las mas severas providencias, para que los profugos y extraviados vuelvan al exército; pues no obstante las enérgicas reclamaciones, que sobre este particular se han hecho, hai todavia muchos esparcidos por el Reino. Finalmente si omitir la verdad en inminente peligro de la Patria es un crimen, yo no quiero cometerlo. Soy un buen Patricio, y recurro á su Periódico, porque sé, que se estableció por el Gobierno, para anunciar y remediar con oportunos avisos los males que amenazan al Estado. Me consta que V. estaba mui ageno de meterse á Redactor, y que sacrificó su libertad y voluntad á la obediencia del Gobierno, y que comunicó siempre todo aviso que juzgó oportuno al bien del Estado. Espero pues, que no dexé de hacerlo con este que le remite.

El buen Patriota.

AVISO.

Esta M. N. y L. Ciudad tomó á su cuidado la recaudacion de calzado para el exército, y por consiguiente el que quiera contribuir acuda á las casas Consistoriales, y no á la Administracion de Loteria, como se habia indicado.

SONETO.

Como se hace un guerrero español.

Apreciar el honor mas que la vida,
 Esperar premio y no temer la pena,
 Reputar afrentosa la cadena;
 Mas la muerte en batalla, esclarecida:
 Entrar consigo en cuenta, y prevenida
 Llevar bien la conciencia, si está agena
 De lo que en la lei santa Dios ordena,
 Y la muerte será poco temida:
 Exemplo en los que mandan, y castigo
 Al que vuelva la espalda y sea cobarde;
 Asistencia, alimento, y mas abrigo:
 Si aquesto se practica, no hará alarde
 De que nos ha vencido el enemigo;
 Mas si aquesto se olvida, Dios nos guarde!

OTRO.

Como se hace un guerrero frances.

Primero, y ante todo, emborracharse,
 Y despues, sin temer pena ni gloria,
 Dar á fuerza de látigo á la noria
 Y sin temor de Dios ir á matarse:
 Tener mucho cuidado en ordenarse,
 Cantar antes de tiempo la victoria,
 Pensar que todos polvo son y escoria,
 Y primero morir que serenarse:
 Prometer un tesoro en el saqueo,
 Llevar la carmañola prevenida,
 Y no esperar perdon ni jubileo.
 He aquí como esta tropa embebecida
 Consigue con sus furias un trofeo,
 O bien se va borracha á la otra vida.

CON LAS LICENCIAS NECESARIAS

En la Imprenta de D. Francisco Candido Perez Prieto.